Boletín Clacso

Abr-May-Jun/Jul-Ago-Set Nº 15/16 1972 - Año III Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Secretaría Ejecutiva

Sumario

Noticias de CLACSO:

Conferencia sobre Estrategias de Desarrollo en Africa y América Latina. 1

Reuniones de CLACSO, 2

Nuevo Secretario de la Comisión de Estudios Rurales de CLACSO, 2 Diccionario Español de Ciencias Sociales, 3

Programa Latinoamericano de Estudios de Postgrado en Ciencias Sociales, 4

Temas especiales:

Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Humano, por Victor Urquidi, 6

Mesa redonda internacional sobre la Vía Chilena al Socialismo, por Ann Zammit, 10

Notas sobre el XXII Congreso Geográfico Internacional, por Angel Bassols Batalla, 12

Intervención y clausura de la Universidad de El Salvador, por Julio Waiselfisz, 16

Comisiones de Trabajo: Comisión de Desarrollo Urbano y Regional, 18 Comisión de Historia Económica, 20

Grupos de Trabajo: Grupo de Trabajo de Estudios Laborales: Información sobre el Subgrupo sobre Movimientos Laborales, por Rubén Kaztman, 22 Noticias de Centros Miembros: Nuevos Directores de Centros Miembros de CLACSO, 24

Curso de Postgrado en Planeamiento Regional del Departamento de Planeamiento de la Universidad Nacional del Nordeste (Argentina), 24

Programa de formación de investigadores en Desarrollo Urbano y Regional del CEUR, 24

Congreso Centroamericano de Historia Demográfica, Económica y Social, 25

Primer Simposio de Desarrollo Económico y Social, Migraciones Internas y Desarrollo Regional, 25

Bibliografía sobre datos y estudios etnográficos y antropológicos del Paraguay, 25

Revista Desarrollo Económico, 26 Publicaciones del Instituto de Economía de la Universidad de Chile, 26 Informes del progreso del CEDE -Colombia, 27

Revista Economía y Administración, 27

Noticias varias:

Congreso Latinoamericano de Sociología, 28

IX Congreso de la Sociedad Interamericana de Planificación, 28 Seminarios del Centro de Estudios Democráticos de América Latina, 29

Nueva Presidenta del Social Science Research Council

Subsidios del Foreign Area Fellowship Program para Investigación, 29

Comité Directivo

El Comité Directivo de CLACSO sesionará antes y después de la Asamblea, como lo hace habitualmente. Así, celebrará sus XIV y XV Períodos de Sesiones los días 4-5 y 9 de noviembre respectivamente, para tratar temas relativos a la Asamblea y otros asuntos pendientes.

En los días subsiguientes a la Asamblea se efectuarán-reuniones de varias Comisiones y Grupos de Trabajo del Consejo.

Reunión del Programa Latinoamericano de Estudios de Postgrado en Ciencias Sociales

Teniendo en cuenta las recomendaciones de la última reunión del Programa (ver pág. 4) se ha convocado a una próxima reunión a celebrarse en México los días 2, 3 y 4 de noviembre próximo, con la asistencia de los Secretarios Coordinadores de los Grupos de Trabajo del Programa e Invitados especiales. Esta reunión de enlace tendrá como objetivo fundamental discutir aspectos del Programa que aún requieren elaboración, en torno a documentos que se están preparando especialmente para respaldar el análisis que se realice en esa ocasión. Se enfocarán en particular los siquientes temas:

- Modelos de organización y mecanismos de decisión del Programa, con la presentación de dos documentos a cargo de Luiz Bresser Pereira y Roberto Cortés Conde, respectivamente.
- Aspectos de contenido y orientación de los programas, en relación con las peculiaridades que presenta cada sede, para lo cual se contará con documentos del Grupo de Trabajo de Santiago, que será preparado por Manuel Garretón Merino; del Grupo de Trabajo de Río de Janeiro-Sao Paulo; de Jorge Graciarena; y de Liliana De Riz.

Nuevo Secretario de la Comisión de Estudios Rurales de CLACSO

La Secretaria de la Comisión de Estudios Rurales tenía su sede en el Centro de Estudios del Desarrollo (CENDES) de la Universidad Central de Venezuela y estaba a cargo de Ramón Pugh. A consecuencia de la situación por la que atravesó dicho Centro en diciembre de 1971, no fue posible

Reuniones de CLACSO

En el mes de noviembre próximo se llevarán a cabo en Ciudad de México diversas reuniones del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales.

Asamblea General

La próxima Asamblea de CLACSO se efectuará los días 6, 7 y 8 de noviembre, auspiciada por los centros mexicanos miembros del Consejo. Como en años anteriores el objetivo de la Asamblea es reunir a los representantes de los centros vinculados al Consejo para tratar asuntos relacionados al funcionamiento de la institución, así como congregar a un importante número de científicos sociales de la región y de fuera del área para discutir temas vinculados a la problemática latinoamericana.

En vista de las dificultades y limitaciones que deben afrontar en general los institutos de investigación en ciencias sociales en América Latina, se decidió centrar la discusión de la próxima Asamblea en el análisis de la situación de vulnerabilidad en que funcionan dichos centros en nuestra región, tema que resulta fundamental ya que de la actividad que se lleva a cabo en estos institutos depende en buena medida el futuro desarrollo de las ciencias sociales latinoamericanas. Para encarar este tema, se contará con sendos trabajos sobre el funcionamiento de los centros de investigación en los países de la región, presentados por Gino Germani y Marcos Kaplan, v con un estudio de caso, a cargo de José Agustín Silva Michelena, quien se referira ai CENDES. Asimismo, se analizará la situación de las ciencias sociales en ciertas zonas llamadas "deficitarlas" --por el escaso desarrollo que en ellas han alcanzado estas ciencias— a través de ponencias presentadas por Domingo Rivarola y Edelberto Torres Rivas.

para Pugh seguir ejerciendo la coordinación de la Comisión, por lo que se iniciaron gestiones tendientes a encontrar una nueva sede para la misma. Luego de una consulta efectuada entre los miembros de la Comisión, fue designado Secretario Coordinador Hugo Zemelman, sociólogo investigador de ICIRA, uno de los institutos más activos en América Latina en el campo de los estudios rurales (ICIRA, Arturo Claro 1486. Santiago de Chile).

Diccionario Español de Ciencias Sociales

En consulta con la División de Ciencias Sociales de UNESCO, CLACSO ha acordado designar al Dr. Juan F. Marsal para integrar el Consejo Editorial del Diccionario de Ciencias Sociales (ver Boletín Nº 12), cuya elaboración fuera encomendada por UNESCO al Instituto de Estudios Políticos de Madrid, que dirige el Prof. Salustiano del Campo.

Noticias de CLACSO

(")

<u>(</u>إ

Programa Latinoamericano de Estudios de Postgrado en Ciencias Sociales

Tal como adelantáramos en el Boletín anterior, entre el 26 y 29 de junio pasado se realizó en Santiago de Chile una Reunión del Programa Latinoamericano de Estudios de Postgrado en Ciencias Sociales, para analizar en conjunto el estado de los provectos elaborados por los Grupos de Santiago. México. Río de Janeiro-Sao Paulo, v Buenos Aires: continuar la discusión en profundidad de los aspectos sustantivos del Programa; analizar la situación y estrategia de las negociaciones que colectivamente se están llevando a cabo tendientes a obtener los recursos complementarios requeridos para poner en marcha el proyecto; e intercambiar ideas sobre las posibles formas de administración y asignación interna de los aportes que se obtuvieran para el Programa en forma global. Participaron de la misma. Roberto Cortés Conde, representante del Grupo Buenos Aires; Adolfo Mir. del Grupo de México: Helio Jaguaribe (Secretario Coordinador) y Luiz Bresser Pereira, del Grupo Río de Janeiro-Sao Paulo; Guillermo Geisse, Secretario Coordinador del Grupo de Santiago de Chile: Enrique Oteiza, Hilda Sabato y Lillana De Riz, por la Secretaria Ejecutiva de CLACSO, y como invitados especiales, Juarez Brandao Lópes del CEBRAP, Sao Paulo; Luciano Tomassini de INTAL; Jorge Graciarena de UNESCO (Río de Janeiro); y Domingo Rivarola, del Centro Paraquavo de Estudios Sociológicos.

En primer término se efectuó una evaluación del estado de los trabajos en cada sede del Programa. En ese sentido, se destacó que los Grupos de Río de Janeiro-Sao Paulo, y Buenos Aires continuaron avanzando en la elaboración de posibles fórmulas institucionales adecuadas a las características académicas de la sede y del Programa, habiendo iniciado gestiones con los organismos directivos de las diversas instituciones que participarán del proyecto. Por su parte, el Grupo de Santiago de Chile presentó un tercer informe sobre la marcha del trabajo, en el cual se plantean los lineamientos básicos y la estructuración que adoptará el Programa en esa sede. A su vez, el Grupo de Trabajo de México presentó un documento que especifica las bases del acuerdo alcanzado entre las instituciones que participarán del proyecto en Ciudad de México, sobre la forma en que funcionará el sistema de estudios de postgrado en esa ciudad.

Se realizó a continuación un examen de la situación institucional que presenta cada sede, surgiendo entonces varias alternativas teóricas de organización que fueron discutidas por los participantes. Para proseguir el análisis de este punto en la reunión a celebrarse en noviembre próximo en México, se encomendó a Luiz Bresser Pereira y Roberto Cortés Conde la preparación de dos documentos que aborden el problema de la definición de modelos de organización y mecanismos de decisión.

En la Reunión se trataron en profundidad aspectos relativos al contenido y la orientación de los programas académicos que se implementarán en las distintas sedes. El tema se desarrolló a partir del análisis del documento presentado por Jorge Graciarena sobre la formación de postgrado en ciencias sociales en América Latina (versión preliminar), que constituye una valiosa contribución a la tarea de análisis y discusión del Programa emprendido por los Grupos de Trabajo. En efecto, el trabajo vuelca no sólo la experiencia sobre este tema de quien ha trabajado intensamente y por muchos años en investigación y docencia en estas disciplinas, sino que aporta además el conocimiento de quien últimamente ha dedicado tlempo y trabajo al estudio de los problemas relacionados con la enseñanza de dichas ciencias a nivel avanzado.

Gracíarena efectuó un análisis de las tendencias históricas de la formación de postgrado y del papel que cabe a la universidad en la sociedad moderna, señalando las transformaciones que ésta ha ido sufriendo a través del tiempo y en diversos países de dentro y de fuera de América Latina. Se refirió a los modelos de formación de postgrado en el extranjero, a las experiencias que se han dado en América Latina en enseñanza en Ciencias Sociales a nivel avanzado y a la formación de latinoamericanos en el exterior. A lo largo de su exposición, Graciarena fue planteando cuestiones a ser consideradas en relación al Programa de

Clacso Abr-May-Jun/Jul-Ago-Set 1972

CLACSO, en particular promoviendo la discusión sobre problemas tales como el reclutamiento de los candidatos, la orientación de los programas académicos, y consideraciones acerca de los recursos necesarios para implementar el Programa.

Para continuar el tratamiento del problema del contenido y la orientación de los programas, en función de las peculiaridades de cada sede y de los objetivos del Programa en general, se encomendó a los Grupos de Santiago y de Río de Janeiro-Sao Paulo la preparación de sendos documentos sobre el tema, que serán discutidos en la próxima reunión de enlace.

Finalmente se analizó el estado actual de las negociaciones conjuntas para la obtención de recursos complementarios para el Programa, y se comenzaron a estudiar las posibles formas de administración y asignación interna de los recursos que se obtuvieran para el Programa en forma

Teniendo en cuenta la necesidad de profundizar el análisis sobre varias de las cuestiones planteadas, así como la importancia de continuar el fructifero intercambio de experiencias y conocimientos que se viene efectuando desde la puesta en marcha del proyecto a través del mecanismo de enlace establecido entre los Secretarios Coordinadores de los Grupos de Trabajo, se decidió efectuar otra reunión del Programa en noviembre próximo en México (ver pág. 2 de este Boletín).

Temas Especiales

Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Humano

por Victor L. Urquidi *

0

 \mathcal{O}

 Ω

 \bigcirc

()

0

 \bigcirc

Del 6 al 15 de junio de 1972, se llevó a cabo en Estocolmo la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Humano, con lo cual culminó un período de preparación de cerca de dos años, durante los cuales se estudiaron los temas de fondo a través de diversos comités preparatorios y seminarios regionales. El seminario regional latinoamericano se llevó a cabo en México en agosto de 1971.

Asistieron a la conferencia representantes de 114 países, con la omisión notoria de los países socialistas, excepto Rumania, China y Yugosiavia. La representación latinoamericana no fue completa, habiendose notado ausencia de las delegaciones de los países más pequeños, tanto en las plenarias como en los comités de trabaio.

Lejos de constituir una conferencia de índole científica, fue una reunión de tipo eminentemente político. Esto obedece a que cualquier medida relativa a la protección del medio ambiente afecta necesariamente cálculos económicos, e intereses nacionales y regionales, y está intimamente vinculada a los esfuerzos en materia de comercio internacional y desarrollo económico. Además, la definición del medio humano que se adoptó desde el principio fue sumamente amplia. Para los países de menor desarrollo, el subdesarrollo mismo es prueba de las condiciones desfavorables del medio humano; para los desarrollados, además de los muchos aspectos específicos de contaminación de aguas, tierras y atmósfera que padecen los países altamente industrializados, y que afectan a todo el planeta, se dio además énfasis al concepto de "calidad de la convivencia humana".

La confrontación de ideas entre los países desarrollados y los subdesarrollados se manifestó en particular en la posición que adoptaron algunos como Brasil y la India, sobre todo el primero, en el sentido de que los países de menor desarrollo no pueden darse el luio de tomar medidas de protección del medio ambiente: el problema es fundamentalmente de desarrollo y la responsabilidad por el deterioro del medio ambiente recae sobre los países industriales, los cuales deben cargar con los costos. Además, con el pretexto de proteger el medio ambiente, hay que

Asistió a la Conferencia con la representación de CLACSO.

evitar que los países industriales tomen medidas que impidan la entrada de productos provenientes de países de menor desarrollo o, por otra parte, disminuyan la transferencia de fondos de desarrollo a los países de menor nivel de evolución económica.

Sobre la base de los preparativos, en los cuales se definieron considerablemente los puntos de vista de todos los países y se prepararon proyectos de recomendación, la Conferencia se dedico sobre todo a la discusión y aprobación de las recomendaciones. La mayoría de ellas fue aprobada con pocas modificaciones, pero no siempre por unanimidad, debido a las posiciones antagónicas de los países de alto desarrollo con los de menor desarrollo, sobre todo entre estos últimos los africanos y asiáticos. Se adoptaron muchas recomendaciones de carácter técnico, en el sentido de recomendar acciones determinadas para resolver problemas específicos del medio ambiente y otras más de carácter económico relativas a política comercial, política de desarrollo, medidas de compensación a los países afectados por el deterioro del medio ambiente, medidas financieras para facilitar el mejoramiento del medio, etc. Se resolvió crear un fondo internacional constituido voluntariamente con un monto de cien millones de dólares, para sufragar durante cinco años los gastos de la vigilancia internacional del medio ambiente, y los estudios y propuestas relativos a una serie de medidas, acuerdos y conferencias. Se decidió establecer un secretariado de Naciones Unidas encargado de promover estas actividades. El Fondo será administrado por una Junta compuesta por representantes de gobiernos. Todas estas recomendaciones requieren todavía ratificación de la Asamblea General de las Nacions Unidas, en donde participarán sin duda los países que no asistieron a Estocolmo. Asimismo, se aprobó la Declaración sobre el Medio Ambiente.

Muchas personas consideran de manera simple que la ciencia y la tecnologia son las responsables del deterioro del medio ambiente, la contaminación, etc. En realidad es el mal uso que se ha hecho de la ciencia y la tecnología, por razones de políticas de crecimiento a ultranza, por la falta de consideración de los costos sociales en los proyectos individuales, agrícolas o industriales, y por la falta de conciencia de los gobiernos y de la colectividad. Serán precisamente la ciencia y la tecnología las que permitirán corregir esta situación mientras exista la voluntad para ello. La conferencia tiene el mérito de haber logrado crear conciencia entre la mayoría de los gobiernos del mundo, y entre un número considerable de organizaciones internacionales tanto gubernamentales como privadas. Se ha logrado una definición de los problemas y se ha apreciado el alcance de los mismos en el campo económico y social. De la conferencia surgen pautas tanto para la conducta internacional de los países como para su política interna.

Contrariamente al pensamiento de muchos, no debe haber contradicción entre desarrollo económico y protección del ambiente. Sería enteramente suicida pretender "importar contaminación" con tal de lograr mayores tasas de industrialización. No debe haber incompatibilidad. Es necesario

incorporar en cualquier proyecto industrial, agrícola, de transporte, de urbanización o cualquier otro, los elementos necesarios —cuyo costo parece menor de lo que mucha gente pensaba antes— para que se corrija el deterioro ya existente en muchos lugares específicos y se logre, al contrario, un mejoramiento progresivo.

Paralelamente a la conferencia, funcionaron varios seminarios de carácter privado sobre distintos aspectos del equilibrio ecológico, e inclusive discusiones sobre algunos de los proyectos recientes acerca de la limitación de los recursos del planeta, tales como el del Club de Roma. Fue una oportunidad para que muchas personas e instituciones y sobre todo la juventud, expresaran sus puntos de vista sobre el deterioro ambiental y sobre preocupaciones cada día más extendidas acerca de la relación futura entre el crecimiento de la población mundial y las limitaciones en el uso de los recursos, inclusive la conveniencia de revisar las metas de crecimiento, en particular en los países industriales, a favor de otras metas que mejor salvaguarden la existencia humana y una convivencia pacífica.

Desde el punto de vista económico, es evidente que la conferencia añade una dimensión nueva a cualquier consideración que se tenga en América Latina y en otros países subdesarrollados sobre el crecimiento y el desarrollo. Es de esperar que los científicos sociales latinoamericanos tomen conciencia clara, por una parte, del punto de partida que en muchas áreas de América Latina ya tenemos, de un amblente ya deteriorado, y segundo, de la necesidad de combinar los esfuerzos del desarrollo con los del mejoramiento ambiental, tanto en áreas urbanas como rurales, y de cuidar que acciones individuales de empresas públicas o privadas y de los gobiernos mismos, no creen condiciones de deterioro irreversible. No debemos caer en la ilusión de que por contar con extensos territorios aún no explotados cualquier consideración ambiental se vuelve secundaria. Necesitamos incorporar esta consideración de inmediato en todas las actividades. Esto supone la cotaboración de especialistas de diversas disciplinas, puesto que el mejoramiento ambiental no es simplemente un asunto de cálculo económico y de medidas técnicas, sino también de crear conciencia general a través de la educación y el buen uso de los medios de comunicación para que todos cooperen en la inmensa tarea de enfocar la actividad hacia objetivos de beneficio social.

 $\mathcal{C}_{\mathcal{F}}$

()

Mesa Redonda Internacional sobre la Vía Chilena al Socialismo

por Ann Zammit

Œ

0

0

Entre el 23 y 30 de mayo de 1972, Santiago de Chile fue la sede de una Mesa Redonda Internacional para discutir la Vía Chilena al Socialismo. La Oficina de Planificación Nacional del Gobierno Chileno y el Institute of Development Studies, de Sussex, Inglaterra, organizaron este acontecimiento, recibiendo aportes financieros del Swedish International Development Foundation, The Ford Foundation de Nueva York, y The Royal Institute of International Affairs de Londres. Participaron más de 60 personas, especialistas en distintas disciplinas de las ciencias sociales y de diferentes ideologías políticas, provenientes de América Latina, países socialistas de Europa del Este, Unión Soviética, Europa Occidental, Africa, Asia y Estados Unidos.

La Mesa Redonda fue organizada con un doble fin. Por un lado, la experiencia y problemas de la Vía Chilena al Socialismo presentan una situación poco frecuente y de sumo interés para los científicos sociales, que merece ser conocida y analizada de cerca en un enfoque multidisciplinario, dada la característica polifacética del proceso. Habiendo tanto interés por parte de los científicos sociales por la Vía Chilena, fue considerado oportuno por el Gobierno de la Unidad Popular participar en su análisis tanto para beneficiarse de las observaciones y evaluaciones, como para esclarecer sus objetivos y políticas. Esta Mesa Redonda habrá sido una de las pocas ocasiones en que un Gobierno discute, a lo largo de varios días, sus esfuerzos y políticas actuales con un grupo de intelectuales destacados de distintos países.

Entre los temas discutidos se incluyeron la estrategia político-económica de la Unidad Popular y las políticas sectoriales en la industria, agricultura y minería; la movilización política y la creación de una conciencia socialista; la participación a diferentes niveles y sus características; el papel y los métodos de la planificación actual; los problemas del sector externo y la política exterior de Chile, y las perspectivas para la Vía Chilena.

Se está preparando un libro, que se publicará en español y en inglés, que incluirá las principales intervenciones, documentos y resúmenes de las discusiones.

Notas sobre el XXII Congreso Geográfico Internacional

por Angel Bassols Batalla

El éxito que alcanzó el Congreso mundial celebrado recientemente en Canadá, demuestra en forma fehaciente cuán equivocados estaban --- y siguen estando— quienes en algunos de nuestros países consideran que una disciplina científica como la geografía "está en decadencia", "no cumple misión importante alguna" o "no adopta ni puede utilizar los adelantos de la tecnología moderna" y por lo tanto se apresuran ya a "destruirla", "fusionándola" con la historia, la sociología, la economía y otros ciencias conexas. Por el contrario, la experiencia de los congresos y de toda la investigación geográfica en el mundo de postguerra demuestra que nuestra especialidad --cuyas raíces arrancan desde los primeros balbuceos de las sociedades humanas en el planeta, tendientes a conocer el medio en que vivían y a aprovechar los recursos naturales que necesitaban para su subsistencia— se ha vigorizado y se ha transformado a través de la historia, en etapas sucesivas, desde los geniales griegos, chinos e indios de la antigüedad a la geografia moderna de Humboldt y a la nueva, aplicada, en la actualidad.

No sólo el Congreso de Canadá demuestra un crecimiento cuantitativo, ya que fue la más grande reunión de geógrafos que se haya celebrado jamás, pues se inscribieron más de dos mil novecientos científicos y profesores de 77 países, sino que por el número y calidad de los trabajos presentados, aventaja con mucho a las anteriores. La labor del Comité organizador, Integrado por 250 especialistas canadienses y encabezado por el Prof. J. B. Bird, fue encomiable, pues lograron brillante éxito gracias a un arduo trabajo a lo largo de tres años previos y más tarde en el curso mismo de los simposios, deliberaciones y viajes realizados dentro de los marcos del Congreso. Cabe señalar que en el Comité organizador tomaron parte activa geógrafos canadienses de habla inglesa y francesa, que obraron siempre en estrecha y ejemplar colaboración.

Los congresos de geografía comenzaron en 1871 como reuniones de exploradores, cartógrafos, geodestas y... funcionarios gubernamentales, los cuales predominaron netamente en su composición hasta principlos del siglo XX. Ahora los congresos son medios de comunicación donde el papel principal lo juegan investigadores y profesores especializados en la materia. Esto indica la evolución que la misma geografía ha sufrido, desde posiciones meramente descriptivas hasta una verdadera interpretación de la realidad, de aplicación de los conocimientos para transformar

(C) | C

Q

Œ

Clacso Abr-May-Jun/Jul-Ago-Set 1972

el medio e intervenir en la solución de los graves problemas que afectan a la sociedad. Esto quedó claro en otro acontecimiento relevante del Congreso de Canadá: la celebración del centenario de los Congresos mundiales de Geografía y el cincuentenario de la fundación de la Unión. En ese acto el eminente polaco Dr. Leszczycki, presentó un panorama del desarrollo actual y las brillantes perspectivas que se abren ante la investigación geográfica del planeta, en vista del crecimiento de la población y la agudización de los problemas de todo tipo a que se enfrenta la humanidad.

Al decir lo anterior, nadie pretende que la geografía se haya convertido en un apéndice de la tecnología moderna, pues los avances se han registrado igualmente en terrenos teóricos, en campos supuestamente "puros" de la geomorfología, la climatología o el estudio de los ecosistemas y de los geosistemas. Pero el Congreso de Canadá demostró que la geografía es hoy una disciplina en marcha y que su perspectiva abarca numerosos aspectos de la vida natural y social.

Por ello, se trabajó ininterrumpidamente dentro de las veinticuatro comisiones temporales creadas por la Unión Geográfica Internacional y en las trece secciones, donde fueron discutidas 420 ponencias, del total de 600 que se publicaron en dos tomos titulados "International Geography 1972" y distribuidos al comenzar las deliberaciones. Además, se llevaron a cabo varias exposiciones de libros, atlas y revistas geográficas; se celebraron discusiones abiertas sobre distintos temas de interés general como "La problemática del federalismo", "Las tierras nórdicas" y "El urbanismo del futuro".

¿Cuáles fueron entonces, las principales enseñanzas de la reunión?

En primer lugar, se advlerte que los estudios de las formas del relieve terrestre y de climatología continúan siendo los básicos en geografía física, en tanto que la llamada "geografía humana", tomada en general, ya no existe y ha sido reemplazada por trabajos sobre campos específicos de geografía urbana y rural, ampliándose los temas de geografía regional y económica. En segundo, debe señalarse la aparición de secciones destinadas a tratar investigaciones sobre modelos, métodos matemáticos, uso de satélites y "sensores remotos" para conocer y utilizar recursos naturales, etc. En tercero, las ciencias geográficas están cooperando en muchos países al estudio del medio ambiente, con lo cual se propicia su mejor conocimiento; se trata de proteger a la naturaleza evitando el uso irracional de recursos, la extinción de especies vegetales y animales, la polución del aire y el agua y otros problemas similares. En cuarto lugar, se confirmó la importancia que siempre ha tenido la enseñanza de la geografía, su metodología y los aspectos relacionados con la documentación. Finalmente, quedó demostrada en el Congreso, la indisoluble relación entre geografía y cartografía.

En la reunión se hizo evidente por un lado, una mayor participación de las naciones del "Tercer mundo" y por otro, el gran avance que las ciencias

geográficas registran en todos los continentes, aunque su calidad y grado de aplicación varía de acuerdo al nivel de desarrollo y al tipo de régimen social imperante en uno u otro país.

Las naciones del "Tercer mundo" de Asia, Africa y América Latina, que en 1913 estuvieron representadas por un 5 % de los asistentes al Congreso de aquel año, en 1968 y 1972 representaron ya alrededor del 10 %. Mucho falta aún por hacer en todos lados, pero me parece que no puede haber dudas sobre un hecho concreto: la geografía tanto teórica como aplicada, ha alcanzado mayores adelantos en algunos países del llamado "primer mundo" industrial o desarrollado y en las naciones del campo socialista. Entre aquéilas, destaca sobre todo Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, República Federal de Alemania, Japón, Canadá e Italia, en tanto que la Unión Soviética, Polonia, Checoslovaquía y la República Democrática Alemana van a la cabeza en el "segundo mundo". Se advierte un gran empeño por el mejoramiento constante de las investigaciones geográficas en algunos países de América Latina (México, Argentina, Cuba, Chile, Venezuela y Brasil), del Asia menos desarrollada (India, Turquía) y en forma notable en Africa (Nigeria, Tanzania, Ghana, Kenia y Argelia).

Los obstáculos al progreso de la geografía en el "Tercer mundo" y en especial en América Latina, son todavía muy poderosos. Pero el Congreso de Canadá mostró una vez más que estamos en marcha y que nada podrá ya detenernos, no tanto por nuestros merecimientos personales sino porque la vida misma exige la solución de numerosos problemas y la geografía es una especialidad que puede y debe usarse, unida a otras disciplinas, para encontrar salidas a muchas situaciones que el propio subdesarrollo plantea.

Clacso Abr-May-Jun/Jul-Ago-Set 1972

-(9

Temas Especiales

Intervención y clausura de la Universidad de El Salvador-Centroamérica

por J. Waiselfisz

A pesar de constituir ya una tradición en Latinoamérica la represión de la ciencia por motivos políticos o ideológicos, un nuevo hecho ha venido a impactar a la comunidad del continente, hecho que provoca alarma por su magnitud y alcances.

El día 19 de julio de 1972, dando término a una situación latente por más de dos años, el Gobierno de la República de El Salvador intervino y clausuró su máximo centro de estudios. Mediante un impresionante despliegue de fuerzas militares fue ocupada la ciudad universitaria, apresados violentamente autoridades, estudiantes, profesores y trabajadores en un número superior a los 500. Muchos de ellos fueron deportados luego del país, como son los casos del Rector, Dr. Rafael Menjívar; el Secretario General, Dr. Miguel A. Sáenz Varela; el Fiscal, Dr. Luis Arévalo; el ex Rector y actual Decano de la Facultad de Ciencias y Humanidades, Dr. Fabio Castillo, y muchos otros. La totalidad del personal de la Universidad, tanto docente como administrativo, fue declarado cesante, y el gobierno nombró una comisión "normalizadora ad-hoc" para proceder a la custodia de sus bienes y las reformas estatutarias que el gobierno juzgue convenientes. Según informes de esta misma Comisión, la Universidad permanecerá cerrada por un lapso mínimo de 6 meses, no descontando la posibilidad de que dicho período se prolongue.

Con esta serie de medidas quedó concretado el desmantelamiento y destrucción de ese alto centro de estudios. El hecho no resulta fortuito, sino que se presenta integrado a corrientes que en América Latina desde largo tiempo intentan restringir la libertad académica y científica, y el desarrollo de las universidades en función de necesidades reales de transformación estructural. Esta represión de la cultura, no sólo en El Salvador, sino también en el resto de América Latina, no puede ser entendida aislada del contexto socio-político que le da sentido.

La Universidad de El Salvador había venido experimentando en los últimos años profundos cambios que la estaban transformando en un centro académico estrechamente ligado a la realidad de El Salvador. Algunas de estas transformaciones pueden resumirse como sigue:

1. Democratización de la enseñanza superior, con la que la Universidad tiende a no reproducir el rígido sistema selectivo de los niveles inferiores

de educación. En este sentido, en 1969 se aprueba la política de puertas abiertas a la Universidad, por la cual se da libre ingreso a todo estudiante que lo requiera del nivel secundario. Esta medida pone en pie de guerra a las Asociaciones y Colegios profesionales, por cuanto rápidamente se duplica la población universitaria.

- 2. Servicios universitarios gratultos a distintos sectores de la población.
- 3. Transformación en los planes de estudio en el sentido de una mayor adecuación a la realidad y necesidades nacionales.
- 4. Formación de profesionales con espíritu crítico y mayor capacitación en las áreas socio-económicas y humanistas.
- 5. Políticas de investigación encaminadas al estudio de la realidad nacional, los mecanismos del atraso y la dependencia.

Por tal, la estructura de poder consideró "subversiva" esta institución y procedió a su clausura. Este atropello, que lo es también a la totalidad de las instituciones científicas latinoamericanas, ya ha merecido la censura de distintos sectores: las Universidades de Chile, Uruguay, Perú, Costa Rica, Nicaragua, Guatemala, universidades privadas de Centro América, CLACSO, CSUCA, Universidad del Atlántico, Confederación Universitaria Centroamericana, etc., que han hecho llegar su voz de condena y alarma por tales hechos.

Comisiones de Trabalo

Comisión de Desarrollo Urbano y Regional

Nuevo Secretario Coordinador de la Comisión

Debido a problemas de trabajo y organización, Guillermo Geisse, Secretario Coordinador de la Comisión desde su creación, delegó sus funciones a Patricio Chellew, investigador del CIDU.

Próxima Reunión de la Comisión

La Comisión celebrará una reunión los días 9 y 10 de noviembre próximo en Ciudad de México, a continuación de la VI Asamblea General de CLACSO. Continuando con el análisis de los problemas referidos a la formación de investigadores en estudios urbanos y regionales —tema de preocupación de los centros que integran la Comisión— se tratarían diversos aspectos de esa problemática. En principio los puntos fijados para la discusión son los siguientes: el tipo de planificador que se quiere formar; métodos de enseñanza en planificación; formas de concretar acuerdos de intercambio e integración; diseño de un plan de difusión y publicaciones; y organización del sistema integrado para la enseñanza y la investigación en planificación urbana y regional.

Revista EURE

Continuando con su modalidad de trabajo consistente en desarrollar sus actividades en torno a la preparación de la Revista Latinoamericana de Estudios Urbano-Regionales (EURE), la Comisión ha editado los Nros. 4 y 5 de esta publicación.

Los artículos de EURE Nº 4 fueron tratados y discutidos previamente en el seminario de investigación sobre Sistemas Políticos y Organización, que se desarrolló en tres etapas: en junio y agosto de 1971 en Santiago, y en octubre en Buenos Aires. Incluye un trabajo de Carlos Sempat Assadourian "Integración y desintegración regional en el estado colonial —un enfoque histórico" en el cuan plantea una noción de espacio económico para la época colonial, que rompe con las concepciones históricas tradicionales sobre esa temática. El artículo de José Luis Coraggio "Hacia una revisión de la teoría de los polos de desarrollo", plantea la necesidad

de una revisión en razón de la confusión que presentan algunos de sus conceptos y de la experiencia frustrante de los intentos de la implementación de esa teoría. En el trabajo "Aspectos del comportamiento del sistema socioeconómico argentino en el período 1956-1953, y sus efectos a escala espacial", Alejandro Rofman enfoca los fenómenos espaciales que tuvieron lugar durante el período peronista y las razones que los originaron. Por su parte, Sergio Galilea, José Leyton, Fernando Ordóñez y Fernando Salamanca en el trabajo "Agentes Políticos y reestructuración del espacio y la producción en una región de Chile", describen un caso de movilización de masas a nivel regional en el contexto chileno, en 1970. Los intentos de reforma urbana realizados por Bolivia, Colombia y Cuba son analizados por Jorge E. Hardoy y Oscar Moreno en el artículo denominado "Primeros pasos de la reforma urbana en América Latina", y la situación paradojal de las barridas de Lima se describe en el trabajo de Alfredo Rodríguez, Gustavo Riofrio y Eileen Welsh, "De invasores a invadidos".

EURE Nº 5, por su parte, contiene los siguientes artículos: Alejandro Rofman: "El fenómeno de la concentración y centralización espacial en América Latina: Elementos para una discusión"; Sergio Boisier: "Industrialización, urbanización, polarización: hacia un enfoque unificado"; Enrique Browne: "La eficiencia de la ineficiencia (y otras notas introductorias a la crítica del funcionamiento de las estructuras urbanas)"; Aníbal Quijano: "La constitución del «mundo» de la marginalidad urbana"; Joaquín Aduriz: "Así viven y así nacen"; Equipo de Estudios Poblacionales del CIDU: "Pobladores y Administración de Justicia" (informe preliminar de una encuesta).

Los interesados en adquirir la publicación, deben dirigirse a José M. Garcés, CIDU, Casilla 16002, Santiago de Chile.

Comisiones de Trabajo

Comisión de historia económica

Publicación del libro La Historia Económica en América Latina

La Comisión de Historia Económica ha publicado en dos volúmenes el libro La Historia Económica en América Latina, que presenta por primera vez un panorama completo del desarrollo y la perspectiva de esa disciplina en América Latina. Los ensayos que integran ambos volúmenes son obra de los especialistas más destacados en historia económica de la región y fueron presentados como ponencias al 1er. Simposio sobre la Historia Económica de América Latina, celebrado en agosto de 1970 en Lima (ver Boletín Nº 8), bajo los auspicios de la Comisión de Historia Económica de CLACSO y del Comité Organizador del XXXIX Congreso internacional de Americanistas. El primer volumen, Situación y Métodos, reúne aquellos trabajos que tratan sobre el origen, desarrollo, características y resultados de la historia económica en Argentina, Brasil, Area del Caribe, Ecuador, México y Uruguay, a cargo de Tulio Halperín Donghi, Francisco Iglesias, Thomas Mathews, Juan Maiguashca, Enrique Florescano y Juan Oddone, respectivamente. A través de ellos se analiza la trayectoria de la disciplina, sus comienzos, su ascenso constante a partir de 1950 y su consolidación en la década de 1960. Además, el volumen incluye ponencias dedicadas a problemas de método a cargo de Ruggiero Romano y Marcello Carmagnani.

El segundo volumen reúne ensayos que consideran las perspectivas de investigación que se ofrecen a la historia económica latinoamericana, destacando aquellos problemas que convendría estudiar y los métodos más apropiados para hacerlo. Los artículos de esta sección han estado a cargo de Enrique Florescano, Woodrow Borah, Sherburne Cook, D. A. Brading, Jan Bazant y Roberto Cortés Conde. La segunda parte del segundo volumen contiene seis bibliografías de historia económica latinoamericana que estuvieron a cargo de Tulio Halperin Donghi para Argentina, Francisco Iglesias para Brasil, Thomas Mathèws para el área del Caribe, Juan Maiguashca para Ecuador, Enrique Florescano para México y Juan Oddone para Uruguay. El libro ha sido editado por la Editorial Sep/Setentas (Sur 124, № 3006, México 13, D. F., México) y su revisión estuvo a cargo de Enrique Florescano, Secretario Coordinador de la Comisión.

Ø 🖟 🐒

Il Simposio de Historia Económica de América Latina

De acuerdo a lo resuelto en el I Simposio sobre Historia Económica de América Latina, celebrado en 1970, se celebró el II Simposio en Roma, a principios de setiembre de este año, simultáneamente al XL Congreso de Americanistas. La reunión se concentró en el examen de tres temas específicos, cuya preparación y organización estuvieron a cargo de los Coordinadores respectivos. Así, la Sección I, a cargo de Juan Martínez Alier, trabajó el tema Haciendas, Latifundios y Plantaciones en América Latina; la Sección II, coordinada por María Luisa Marcilio, enfocó el tema La Demografía Histórica en América Latina; y la Sección III, a cargo de Roberto Cortés Conde y Osvaldo Sunkel analizó el impacto del sector externo en las economías tatinoamericanas.

Grupos de Trabajo

Grupo de Trabajo de Estudios Laborales: Información sobre el Subgrupo sobre Movimientos Laborales

por Rubén Kaztman

Ø

0

0

Q.

0 0

Q

Este Subgrupo —cuya coordinación me fuera encomendada desde su constitución— forma parte del Grupo de Trabajo sobre Estudios Laborales, creado durante la V Asamblea General de CLACSO reunida en Buenos Aires en octubre de 1971 (ver Boletín Nº 13).

A partir de la creación del Subgrupo, nuestras actividades se dirigieron a tomar contacto con científicos sociales latinoamericanos que se encuentran actualmente trabajando sobre el tema, recoger información acerca de sus investigaciones, ordenar y distribuir dicha información, localizar y comprometer los recursos de todo tipo necesarios para la realización de una reunión donde los miembros del Subgrupo pudieran intercambiar opiniones sobre los distintos proyectos, coordinarios y eventualmente preparar un plan de trabajo que asegure en último término la acumulación progresiva de conocimientos sobre distintas características de los movimientos laborales en América Latina.

Con la valiosa ayuda de ICIS-FLACSO, y sobre la base del intercambio de información entre los distintos investigadores que se han interesado en las actividades del grupo, hemos podido elaborar un primer catastro donde se describen brevemente algunas de las investigaciones que sobre el tema se realizan en América Latina. Este catastro se extenderá a medida que recibamos información sobre otros estudios que actualmente se encuentran en proceso de elaboración o ejecución, y se actualizará mediante la inclusión de investigaciones que eventualmente emerjan alrededor de este área temática.

El Subgrupo de Trabajo ya tiene programada una serie de actividades en el curso de este año y del próximo. Del 27 de octubre al 2 de noviembre de 1972 se realizará en la ciudad de La Plata (Argentina) un Simposio sobre "Sindicalismo en América Latina", organizado por el Centro de Estudios e Investigaciones Laborales de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de La Plata y auspiciado por CLACSO a través de nuestro grupo. Allí se elaborará un primer plan tentativo de trabajo para el Subgrupo, que se presentará en la próxima Asamblea General de CLACSO y se discutirá y elaborará definitivamente en reuniones sucesivas.

Por iniciativa de ICIS-FLASCO y de ILDIS, estas instituciones, conjuntamente con el Grupo de Trabajo de CLACSO, han organizado un Seminario

sobre "Movimientos Laborales en América Latina" que se llevará a cabo del 12 al 18 de noviembre próximo en las instalaciones de CEDAL, en San José de Costa Rica. Para esta reunión se cuenta con el apoyo financiero e institucional de la Fundación Friedrich Ebert, entidad alemana estrechamente vinculada a ILDIS y CEDAL, que son las filiales para América Latina del Instituto de Investigaciones de dicha Fundación. Para ultimar detalles sobre la organización del Seminario nos hemos reunido en Santiago de Chile el 15 de setiembre próximo pasado los miembros del Comité Organizador de dicho Seminario: Alf Ammon, en representación de ILDIS; José Sulbrandt, Director de ICIS-FLACSO; y yo como Coordinador del Subgrupo de Trabajo de CLACSO.

En el Seminario se proyecta discutir los trabajos de alrededor de 25 científicos sociales, quienes se encuentran en la actualidad investigando distintos aspectos de la dinámica laboral en América Latina. También se discutirán allí las actividades del Subgrupo de Trabajo para el próximo año, sobre la base del documento que, como mencionamos anteriormente, se preparará en La Plata.

También por iniciativa de ICIS-FLACSO —y como parte de las actividades de los miembros del Subgrupo de Trabajo que residen en Chile— se realizó el 14 de setiembre próximo pasado una reunión de científicos sociales que se encuentran trabajando alrededor de temas laborales en Chile. La reunión dio lugar a un intercambio de información sobre las distintas investigaciones y a un primer intento de coordinación de las mismas. La tarea de coordinar las actividades del grupo chileno quedó a cargo de Manuel Barrera, del Instituto de Economía y Planificación de la Universidad de Chile.

En colaboración con el Instituto Internacional de Estudios Laborales, el Subgrupo de Trábajo sobre Movimientos Laborales de CLACSO participará además durante el año próximo en una serie de investigaciones sobre Sindicalismo y Desarrollo Económico en América Latina, que culminarán con un Simposio a realizarse probablemente en el lugar y fecha de la VII Asamblea General de CLACSO, en 1973. La dirección de este proyecto está a cargo de Rodolfo Stavenhagen.

Todos aquellos interesados en participar o mantenerse informados sobre nuestras actividades pueden escribir a Rubén Kaztman, Fundación Bariloche, Casilla 138, San Carlos de Bariloche, Prov. de Río Negro, Argentina.

Noticias de Centros Miembros

.

Nuevos Directores de Centros Miembros de CLACSO

El Comité Directivo de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) designó a principios del corriente año a Ricardo Lagos como Secretario General Interino de la Institución.

El Dr. Guillermo Perry es el actual Director del Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico de la Universidad de los Andes (Colombia).

Al ser designado el Profesor Carlos Menezes Direito Vice-Rector de Desarrollo de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro, se hizo cargo de la dirección del Centro de Ciencias Sociales de dicha Universidad, el Prof. Augusto Luiz Duarte Lópes Sampalo.

El Instituto de Economia y Planificación de la Universidad de Chile está dirigido actualmente por el Prof. David Alaiuf.

Curso de Postgrado en Planeamiento Regional del Departamento de Planeamiento de la Universidad Nacional del Nordeste (Argentina)

El Interés del Departamento de Planeamiento de la Facultad de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento de la Universidad Nacional del Nordeste por instrumentar un curso de Postgrado en Planeamiento Regional, surgió del reconocimiento de las características particulares de las regiones periféricas que, como el Nordeste Argentino, requieren un enfoque teórico, metodológico y técnico adecuado a las mismas.

Por otra parte, la experiencia de miembros del equipo del Departamento que habían efectuado estudios en el exterior, demostró que en general éstos se orientan a enfoques más adecuados a los problemas de regiones desarrolladas en países con condiciones socio-económicas y políticas muy diferentes a las que generalmente predominan en América Latina. Además, esos estudios frecuentemente hacen énfasis en los aspectos teóricos de la temática, mientras que el Departamento considera que si bien el planeamiento se asienta sobre claras fundamentaciones teóricas, exige sin duda experiencia práctica.

En base a estos princípios, entre octubre de 1971 y julio de 1972 el Departamento organizó un curso sobre planeamiento regional, en el cual se asignó un 30 % de las horas de clase a aspectos teóricos, y un 70 % a la elaboración de un trabajo de investigación concreto y al estudio de casos procedentes de diversos países latino-diantes becados, 3 de los cuales provenían de otros países de la región.

El Departamento de Planeamiento ha programado continuar con el dictado de este tipo de cursos, habiendo establecido que el próximo comenzaría en marzo-abril de 1973. Los interesados en obtener información adicional deben dirigirse a: Brian A. Thomson, Departamento de Planeamiento, Facultad de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento, Universidad Nacional del Nordeste, Avda. Las Heras 727, Resistencia, Chaco, Argentina.

Programa de formación de investigadores en Desarrollo Urbano y Regional del CEUR

Como un complemento a las actividades de investigación, el Instituto Torcuato Di Tella ha considerado necesario iniciar actividades de docencia y entrenamiento a nivet de postgrado. Dentro de este marco, el Centro de Estudios Urbanos y Regionales iniciará en 1973 un Programa de formación de investigadores en desarrollo urbano y regional, cuyo propósito es iniciar en el estudio de la problemática urbano-regional a graduados latinoamericanos en distintas disciplinas.

El Programa se articulará sobre la base de tareas de investigación, seminarlos y cursos de lectura, que se realizarán dentro de un marco de interacción del conjunto docente-estudiantes graduados. El Programa, que cuenta con el auspicio del Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES) y de la Comisión de Desarrollo Urbano y Regional de CLACSO, dispone de un número limitado

· | · ©

23

de becas que incluyen matrícula, gastos de traslado y estadía de participantes. Para postularse para el Programa, los candidatos deberán completar y enviar el formulario correspondiente antes del 10 de noviembre próximo al CEUR. Toda la correspondencia a este respecto debe dirigirse al Centro de Estudios Urbanos y Regionales, Virrey del Pino 3230, Buenos Aires, Argentina.

Congreso Centroamericano de Historia Demográfica, Económica y Social

El Programa Centroamericano de Ciencias Sociales ha organizado un Congreso de Historia Demográfica, Económica y Social que se reunirá en San José de Costa Rica en febrero de 1973. Dicho Congreso proporcionará la oportunidad de reunir a los integrantes de los grupos que están traba-Jando en el proyecto de investigación conjunto sobre el desarrollo económico y social de Centroamérica desde la Independencia a la crisis de 1930, que está siendo desarrollado por Grupos de Estudio en las Universidades de cinco países centroamericanos bajo la coordinación general del Programa. Es propósito del Congreso enfocar a través de debates y conferencias cuestiones de metodología y técnicas de investigación en Historia Demográfica, Económica y Social, y servir de foro para el intercambio de experiencias y la transferencia de conocimientos entre los participantes.

Han sido invitados a asistir al Congreso los miembros del Programa Centroamericano de Ciencias Sociales, integrantes de los Grupos de Trabajo del Proyecto mencionado, 10 profesores de países latinoamericanos y europeos, y otros investigadores centroamericanos. Las solicitudes de participación, así como cualquier otra información sobre el Congreso, deberán dirigirse al Dr. Ciro Cardoso, Coordinador del Proyecto de Investigación de Historia y encargado de la organización del Congreso. (Consejo Superior Universitario Centroamericano, Apartado Postal 37, Ciudad Universitaria Rodrigo Facio, San José, Costa Rica).

Los participantes deberán presentar ponencias sobre algunos de los temas a tratar por el Congreso, enviándolas a CSUCA antes del 31 de diciembre próximo. Se admitirán ponencias sobre temas relacionados a las siguientes áreas:

a) Metodología y Técnicas de investiga-

ción en Historia Demográfica, Económica y Social.

- b) Demografía Histórica de Centroamérica.
- c) Historia Económica de Centroamérica.
- d) Historia Social de Centroamérica.

Primer Simposium de Desarrollo Económico y Social, Migraciones Internas, y Desarrollo Regional

En el mes de abril pasado el Centro de Desenvolvimento e Planejamento Regional de la Universidad Federal de Minas Gerais organizó el primer Simposlum de Desarrollo Económico y Social - Migraciones Internas y Desarrollo Regional. Participaron del mismo científicos sociales de la región y de fuera del área que analizaron y discutieron las siguientes ponencias:

Migrações Internas: Considerações teóricas sobre o seu estudo, de Paul Singer; Labor absorption and the traditional urban sector, de Thomas William Merrick; Análise de fluxos migratórios para nucleos coloniais na Reglao Amazonica, de IPEA; Concepçoes populares de marginalidade: uma nota de pesquisa, de Manoel T. Berlinck; Migrações inter-regionais no Brasil, de Fausto Alves de Brito: Seletividade migratória e repercussoes a nivel economico, social e demográfico, de Lea Melo da Silva; Migração interna e adaptação na cidade de São Paulo: Uma análise preliminar, de Manoel T. Berlinck v Daniel J. Hogan; Migrações inter-regionals e intra-regionals no Brasil, de Pedro Pinchas Geiger; Interregional and urban migration and economic growth in Brazil, de Douglas H. Graham y Sergio Buarque de Holanda Filho; Urbanización, migraciones internas y desarrollo regional: Notas para una discusión, de Jorge Balán: Migrações Inter-regionais no Brasil e suas relações com o desenvolvimento nacional e regional: Un modelo de simulação, de Speridiao Faissol; Migração, expectativas crescentes e a promessa do protesto coletivo, de Amaury de Souza.

Bibliografia sobre datos y estudios etnográficos y antropológicos del Paraguay

El Centro Paraguayo de Documentación Social ha preparado esta bibliografía que fue seleccionada y compilada por Sofía Mareski y Oscar Ferraro, sobre datos y estudios etnográficos referentes al Paraguay. Este es el segundo fascículo de la serie bibliográfica que el Centro viene publicando dentro de su programa dedicado a temas socioeconómicos y culturales referidos al Paraguay. El presente fascículo comprende 975 datos sobre Etnografía paraguaya, dividida en siete partes que son: autores, materia o tema, instituciones, fuentes de publicación, países y ciudades, tabla cronológica y series o colecciones. El presente estudio bibliográfico, que abarca el período de 1722 a 1972, constituye el primer intento de una bibliografia exhaustiva sobre Paraguay, y por ello ha sido subdividido en las secciones mencionadas para facilitar su posterior prosecución.

El 1er. fasciculo versó sobre estudios económicos, con unas 800 citas bibliográficas, y el Centro espera publicar en los próximos meses el tercer fascículo correspondiente a temas educativos.

Dirigir correspondencia y pedidos al Centro Paraguayo de Estudios Sociológicos, Eligio Ayala 973, Asunción, Paraguay. Precio del ejemplar u\$s 4.50.

Revista Desarrollo Económico

Recientemente el Instituto de Desarrollo Económico y Social (IDES) ha editado el nº 46, vol. 12, julio-setlembre 1972, de la Revista de Desarrollo Económico que se publica trimestralmente. El número contiene artículos de Atilio A. Boron, El Estudio de la movilización política en América Latina: movilización electoral en la Argentina y Chile; W. Van Rickeghem, Políticas de estabilización para una economía inflacionaria; Alfredo Monza, La teoria del cambio tecnológico y las economías dependientes; Luis Liachovitzky, Lectura de Alberdi; Heraclio Bonilla, La coyuntura comercial del siglo XIX en el Perú. En su sección Producto e Ingreso incluye un trabajo sobre Crecimiento e inestabilidad del valor y el volumen físico de las exportaciones argentinas en el período 1864-1963. de Héctor Diéguez; y en la sección Comunicaciones, artículos de Hebe Vessuri: Tenencia de la tierra y estructura ocupacional en Santiago del Estero; James Petras y Thomas Cook: Componentes de la acción política: el ejecutivo industrial argentino: Mario B. Machado: La formación de conceptos en ciencias sociales y el problema de los "indicadores".

Como notas y comentarios incluye La idea de una ciencia política, de Carlos Strasser; Reflexiones sobre la relación entre clases sociales y partidos políticos en la Argentina, de Floreal H. Forni y Pedro D. Weinberg; Comentarios sobre la búsqueda de la fórmula política argentina, de Manuel Mora y Araujo.

El precio de la suscripción anual a esta Revista es de u\$s 8.00 para América Latina y u\$s 9.00 para el resto del mundo. Se ruega dirigir toda la correspondencia a: Instituto de Desarrollo Económico y Social Güemes 3950, Buenos Aires, Argentina. Teléf:: 71-6197.

Publicaciones del Instituto de Economía de la Universidad Católica de Chile

A continuación se Incluye una lista de las publicaciones del Instituto de Economía de la Universidad Católica de Chile las cuales pueden solicitarse a: Casilla 14502, Rafael Cañas 16, Depto. A, Santiago de Chile.

Serie Documentos de Trabajo

Nº 1, 4 y 5 — Inflation in Developing Countries. An Econometric Study of Chilean Inflation (Chapters I, II and III) por Vittorio Corbo - 1971.

Nº 2 — La economía chilena en el año 1971, por Vittorio Corbo, 1971 (agotada).

Nº 3 — Commercial Policy and its Effect on the External Agricultural Trade in Chile: 1945-1965, por Alberto Valdés, 1971 (agotada).

Nº 6 — El programa monetario en el sexenio 1964-1970, por Sergio Baeza y Jorge Cauas, 1971.

Nº 7 — Nota sobre las presiones inflacionarias en 1972. (Algunas reflexiones sobre costos, dinero e inflación), por Jorge Cauas, 1972.

Nº 8 — Proposiciones para un plan de desarrollo económico y social, por Sergio de Castro, 1972.

Nº 9 — Cuadro Económico General 1971, por Sergio Baeza, 1972.

Serie Informes de Coyuntura

Nº 1 — La economía chilena en 1971 y perspectivas para 1972. Grupo de Política Económica, 1971 (agotada).

Clacso Abr-May-Jun/Jul-Ago-Set 1972

 \odot

Nº 2 — Análisis de la economía chilena: 1971-1972. Grupo de Política Económica Abril, 1972 (agotada).

Serie Trabajos Docentes

Nº 1 — El significado económico de los precios sociales, por Vittorio Corbo, 1971.

 N° 2 — La teoría de la firma competitiva en distintos contextos institucionales, por Patricio Meller, 1971.

Nº 3 — Un estudio econométrico de consumo agregado, por Vittorio Corbo, 1971.

Nº 4 — Creación de dinero y política monetaria y crediticia, por Jorge Cauas, 1971.

Nº 5 — Evaluación privada y social de proyectos, por Ernesto Fontaine, edición 1971.

Nº 6 — Aspectos teóricos de la función de producción, por Patricio Meller, Sebastián Piñera, 1972.

Nº 7 — Liberación de recursos reales para un programa de inversión, por Pedro Radó, 1972.

Nº 8 — Enfoque teórico de la programación lineal, por Patricio Meller, 1972.

Informes de progreso del Centro de Estudios sobre el Desarrollo Económico de la Universidad de los Andes

El Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico ha iniciado la publicación de informes semestrales de progreso sobre la actividad que se lieva a cabo en dicho instituto, centrada en la realización de proyectos de investigación en diversas áreas de la economía así como en dos programas especiales, uno sobre Demografia y otro sobre Desarrollo Urbano y Regional, El informe correspondiente al 1er. semestre de 1972 contiene la descripción con comentarios de las investigaciones recientemente terminadas o en curso a cargo de investigadores del CEDE, y de las tesis dirigidas por miembros del CEDE elaboradas por alumnos de la Facultad. Además, contiene un listado de los Seminarios que se llevaron a cabo en el primer semestre de 1972 y de las publicaciones del CEDE. Los interesados en solicitar este informe deben dirigirse a Guillermo Perry, Director del Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico, Universidad de los Andes, Apartado Aéreo 4976, Bogotá D. F., Colombia.

Revista Economía y Administración

La Escuela de Economía y Administración de la Universidad de Concepción, publica cuatrimestralmente la Revista Economía y Administración cuyo objetivo es dar a conocer artículos inéditos de economistas y otros científicos sociales latinoamericanos, traducción de artículos en lenguas extranjeras que se consideren de interés, comentarios de libros y revistas latinoamericanas de economía, administración y estadistica, y otras notas referidas a la misma temática.

Así, el ejemplar correspondiente al tercer cuatrimestre de 1971 y primer cuatrimestre de 1972 (Nº 19-20) incluye los siguientes trabajos: Julio López G.: El problema de la realización en los trabajos de Lenin; Benjamin Toro Toloza: La acumulación de capital según Rosa Luxemburgo: algunos comentarios; José Valenzuela F.: Progreso técnico en el polo desarrollado: algunas consecuencias; Ruy Mauro Marini: La economía del capitalismo brasileño; José Steindi: Karl Marx y la acumulación de capital; Horacio Clafardini; Concepciones "tercermundistas" en la teoría de las relaciones económicas internacionales: Oscar Braun: Comercio internacional e imperialismo.

La Escuela de Economía y Administración tiene interés en entrar en contacto con los investigadores de centros vinculados a CLACSO para iniciar un intercablo de documentación, artículos y materiales de mutuo interés. La correspondencia a este respecto debe dirigirse a: Director, Revista Economía y Administración, Casilla 1987, Escuela de Economía y Administración, Universidad de Concepción, Concepción, Chile.

Noticias varias

Congreso Latinoamericano de Sociología

Entre el 28 de agosto y el 2 de setiembre último se llevó a cabo en Santiago de Chile el X Congreso Latinoamericano de Sociología, cuya organización había sido encomendada a la Sociedad Chilena de Sociología por la Asociación Latinoamericana de Sociología. El Comité Organizador se constituyó con la participación de esa entidad, a la que se sumaron otras Instituciones académicas: El Departamento de Sociología de la Universidad de Chile, el Instituto de Sociología de la Universidad Católica y el Instituto Central de Sociología de la Universidad de Concepción. A nivel nacional. la reunión fue patrocinada por el Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, la Universidad de Chile, la Universidad Católica, la Universidad de Concepción, la Oficina de Planificación Nacional (ODEPLAN) y la Comisión Nacional de Investigación Científica y Técnica (CONICYT). A nivel internacional, el organismo patrocinante fue la UNESCO.

Los trabajos y debates del Congreso se realizaron en torno a un tema central: el análisis de la lucha de clases y las transformaciones sociales en América Latina. El propósito fue llegar a la formulación de diagnósticos a nivel nacional, partiendo del estudio de las particularidades que presentan las contradicciones sociales en cada caso.

A tal efecto, se definieron cuatro sub-temas cuya discusión se realizó en otras tantas comisiones de trabajo. Esos sub-temas fueron los siguientes: 1) la lucha anti-imperialista en América Latina; 2) las experiencias reformistas; 3) las luchas por el socialismo; y 4) las perspectivas en la construcción del conocimiento científico acerca de la realidad social latinoamericana.

La temática considerada promovió diversas polémicas en torno a la evaluación de las

 $\langle \cdot \rangle$

coyunturas actuales en varios países latinoamericanos. En particular los casos de Chile, Perú, México, Uruguay y Argentina fueron objeto de intensas discusiones. En lo que se refiere al estado actual de la construcción de la teoría sociológica, se realizaron aportes críticos sobre la utilidad de la noción de "dependencia" para el análisis de la problemática latinoamericana. También fue objeto de numerosas discusiones el problema de las relaciones entre la práctica científica y la práctica política en la actual coyuntura político-ideológica de América Latina.

Pese a las dificultades que suponía el elevado número de participantes en el Congreso, lo que impidió en muchos casos un tratamiento a fondo de las ponencias presentadas (debido al escaso tiempo disponible para la consideración de cada una de ellas), el X Congreso Latinoamericano de Sociología constituyó, por su temática, una experiencia de interés. Esta resultó subravada por haberse realizado la reunión en un país que, como Chile, está viviendo un proceso de transformaciones que concita la atención de los sociólogos de todo el continente. Estos, además de participar de las reuniones del Congreso, tuvieron oportunidad de escuchar exposiciones de varios ministros chilenos y de discutir con ellos. También se organizaron visitas a diversas empresas del área de propledad social, donde los asistentes al Congreso mantuvieron conversaciones con los trabajadores.

IX Congreso de la Sociedad interamericana de Planificación

En el mes de setiembre pasado se llevó a cabo en Bogotá, Colombia, el IX Congreso de la Sociedad Interamericana de Planificación organizado por la Sociedad Interamericana de Planificación. El tema general del Congreso, Políticas para la Planificación de Desarrollo Urbano en América Latina, fue desglosado para su tratamiento en 6 subtemas:

- 1. Políticas Nacionales para el Desarrollo Urbano y Regional: Objetivos de una política nacional de desarrollo urbano; los desequilibrios regionales; jerarquización de áreas urbanas; participación de las áreas urbanas en las metas sociales y económicas del plan general de desarrollo; el desarrollo urbano dentro dal proceso de integración económica; recursos humanos para el desarrollo urbano.
- 2. Reforma Agraria y Reforma Urbana:

Objetivos y medios de reforma agraria; objetivos y medios de reforma urbana; compatibilidad e integración de los objetivos y estructuras de las reformas agrarias y urbanas; migraciones interurbanas y éxodo rural; tipos de agrupamiento poblacional con fines de localización de empleo y servicios; caso de países de reformas urbanas.

- 3. Gobierno y Administración de Areas Urbanas: Sistemas políticos, mecanismos de decisiones y desarrollo urbano; gobiernos de áreas y regiones metropolitanas; gobiernos de áreas urbanas; la planificación municipal dentro de la estructura política y administrativa nacional y regional; estructura administrativa básica para la planificación municipal.
- 4. Industrialización y Urbanización: Desarrollo industrial y urbanización; jerarquización y tipos de áreas urbanas para localización industrial; incidencia de los desarrollos industriales en la estructura urbana; las políticas económicas a nivel urbano; estructura y fomento de las economías urbanas; participación de los sectores público y privado en el desarrollo urbano.
- 5. Costos y Financiamiento del Desarrollo Urbano: Determinación de costos de urbanización; adquisición de tierras para la expansión urbana; modelos alternativos de expansión urbana; empleo de la ciencia y tecnología para el desarrollo urbano; sistemas tributarios urbanos.
- 6. Urbanización y Cambio Social: Modelos de cambio urbano; cambio social y estructura de clases; el concepto de marginalidad e integración urbana; asentamientos urbanos no controlados y cambio social; programas y proyectos innovadores de integración social urbana; asentamientos urbanos populares como instrumento de cambio social; adecuación de la organización social a la nueva tecnología urbana.

Seminarios del Centro de Estudios Democráticos de America Latina

Los siguientes Seminarios han sido programados por el Centro de Estudios Democráticos de América Latina y la Fundación Friedrich Ebert para celebrarse en la Sede de CEDAL, en Costa Rica.

24 al 30 de setiembre - Seminario Latino-

americano: "Contribución del Empresario Nacional al Desarrollo Socio-Económico de América Latina" (en colaboración con ILDIS); 8 al 14 de octubre - Seminario Latinoamericano: "Poder Civil y Poder Mili-tar" (FEST/CEDAL); 22 al 28 de octubre -Seminario Centroamericano: "Problemas de la Formación de Adultos" (en colaboración con el Ministerlo de Educación Pública); 5 al 11 de noviembre - Seminario Costarricense, "El Educador y el Cambio Social" (en colaboración con el Ministerio de Educación Pública y ANDE); 19 al 25 de noviembre - Seminario Latinoamericano: "Problemas de los Medios de Comunicación de Masas" (en colaboración con IL-DIS, Dr. Schenkel); 29 de noviembre al 19 de diciembre - Seminario Costarricense: "Problemas del Crecimiento Urbano y la Marginalidad" (en colaboración con IFAM); 3 al 9 de diciembre - Seminario Latinoamericano: "Il Reunión de la Izquierda Democrática de América Latina" (FEST/CEDAL y Partidos afines); 12 ai 16 de diciembre -Seminario Costarricense: "La Reforma Agraria y la Reforma Educacional como Factores integrantes en el Desarrollo de la Comunidad" (en colaboración con DINA-DECO).

Subsidios del Foreign Area Fellowship Program para Investigación

El Foreign Area Fellowship Program ofrece subsidios para investigación en humanidades y ciencias sociales, en temas relacionados a los aspectos culturales, económicos, políticos, sociales o científicos del desarrollo en América Latina y el Caribe. Estos subsidios se otorgarn a investigadores de América Latina y otras áreas del mundo para el año 1973, siendo la fecha límite para la presentación de solicitudes el 15 de dicíembre de 1972. La correspondencia en relación a estos subsidios debe dirigirse a Foreign Area Fellowship Program, Latin America and the Caribbean, 110 East 59th Street, New York, N. Y. 10022, U. S. A.

Nueva Presidenta del Social Science Research Council

El 1º de setiembre del corriente año asumió sus funciones como Presidenta del Social Science Research Council, la Sra. Eleanor Bernet Sheldon, Socióloga de amplia experiencia en investigación, docencia y administración en instituciones académicas.

Qué es CLACSO

đ

O

Qr.

9

El Conselo Latinoamericano de Ciencias Sociales ha sido creado y está formado por centros de investigación en ciencias sociales de la región. Constituido en octubre de 1967, tiene como objetivos fundamentales servir de instrumento para el pleno desarrollo de sus centros miembros y estimular la cooperación y comunicación entre los mismos. En la realización de esta tarea pone especial énfasts en el desarrollo de las ciencias sociales en América Latina, especialmente en lo que hace a la investigación teórica y aplicada. Respecto de la investigación aplicada, el Consejo aspira a contribuir significativamente a la elaboración de una interpretación latinoamericana de los problemas de la región. Actualmente CLACSO está constituido por cincuenta y siete centros miembros, cuatro instituciones miembros honorarios y un instituto colaborador. Por otra parte, funcionan nueve Comisiones de Trabajo que coordinan proyectos de investigación encarados en conjunto por los centros que las integran. Son ellas: Archivo Latinoamericano de Datos; Ciencia, Tecnología y Desarrollo; Desarrollo Urbano y Regional; Educación y Desarrollo; Estudios de Dependencia; Estudios Rurales; Historia Económica; Integración y Desarro-Ilo Nacional; y Población y Desarrollo. Funcionan además los Grupos de Trabajo de Desarrollo Cultural, Estudios Laborales. Estudios Políticos y Psicología Social.

El órgano máximo de gobierno de CLACSO es la Asamblea General, formada por los institutos miembros. El principal órgano ejecutivo es el Comité Directivo, y el agente ejecutivo del Consejo es la Secretaría Ejecutiva.

En su carácter de organismo académico cuyo objeto es lograr el desarrollo de la investigación en ciencias sociales en toda la región, el Consejo aspira a extender su área de influencia a todos los países de América Latina, sin distinción de fronteras físicas ni ideológicas.

Comité Directivo:

Raúl Benítez Zenteno Jorge Capriata Fernando Cardoso Roberto Cortés Conde Julián Chacel Orlando Fals Borda Gino Germani Helio Jaguaribe Alvaro Jara Ricardo Jordán Ricardo Lagos Luis Lander José Matos Mar Francisco Ortega Domingo Rivarola Rodolfo Stavenhagen Edelberto Torres Rivas Victor Urquidi

Secretario Ejecutivo: Enrique Otelza

Secretarios-Coordinadores de las Comisiones de Trabajo

Archivo Latinoamericano de Datos: Oscar Cornblit y Manuel Mora y Araujo

Clencia, Tecnología y Desarrollo: Marcos Kaplan

Desarrollo Urbano y Regional: Patricio Chellew

Educación y Desarrollo: Ana Maria Eichelbaum de Babini

Estudios de Dependencia: José A. Silva Michelena (interino)

Estudios Rurales: Hugo Zemelman

Historia Económica: Enrique Florescano y Alvaro Jara

Integración y Desarrollo Nacional: Norberto González

Población y Desarrollo (ex Demografía): Susana Lerner

Secretarios-Coordinadores de los Grupos de Trabajo

Desarrollo Cultural: Juan F. Marsal

Estudios Laborales: Andrés Blanchi y Rubén Kaztman

Estudios Politicos: Cándido Mendes de Almeida

Psicología Social: Luis Ramallo